



## **Merkblatt über die «Notfallmässige Unterbringung» von baselstädtischen Kindern und Jugendlichen**

vom Dezember 2017

### **1. Einleitung**

Wenn Kinder oder Jugendliche nicht mehr in ihrer Herkunftsfamilie leben können und die Mitarbeitenden des KJD einen Platz in einem Kinder- oder Jugendheim suchen, steht ihnen im Kanton Basel-Stadt ein umfangreiches und differenziertes Angebot zur Verfügung. Die Kinder- und Jugendheime richten sich so weit als möglich nach dem individuellen Bedarf der Kinder und Jugendlichen. Dies betrifft die regulär geplanten Eintritte ebenso wie kurzfristige und dringend notwendige Unterbringungen. So sind neben den Aufnahme- und Durchgangsgruppen auch andere Kinder- und Jugendheime bereit, in dringenden Fällen zeitnah und unkompliziert eine Unterbringung zu ermöglichen. In der Regel stehen hierfür genügend freie Plätze zur Verfügung, da das Platzangebot der Nachfragemenge entspricht. In bestimmten Situationen ist es den Mitarbeitenden des KJD jedoch nicht möglich, auf herkömmliche Weise einen dringend benötigten Heimplatz zu finden. Es sind diese:

- Aufgrund eines punktuellen Nachfrageüberschusses sind alle in Frage kommenden Kinder- oder Jugendheime belegt und haben keine Aufnahmekapazität mehr.
- Der Pikettdienst des KJD muss aus Kinderschutzgründen dringend eine bzw. einen Minderjährige/n (oder mehrere Geschwister) stationär unterbringen. Da der Pikettdienst ausserhalb der Bürozeiten tätig wird, sind die Bedingungen, einen geeigneten Platz in einem Kinder- oder Jugendheim zu finden, deutlich erschwert.

Mehrere stationäre Einrichtungen haben sich aufgrund der sich wiederholenden Engpässe bereit erklärt, die Leistung «Notfallmässige Unterbringung» anzubieten. Dadurch soll sichergestellt werden, dass dringende ausserfamiliäre Unterbringungen von Kindern und Jugendlichen durch den KJD mittels eines verlässlichen Angebots jederzeit möglich sind. Die Leistung «Notfallmässige Unterbringung» wird jedoch wie oben erläutert nicht bei jeder dringend angezeigten Unterbringung benötigt. Die Beanspruchung der Leistung ist an bestimmte Voraussetzungen und an ein spezifisches Procedere geknüpft. Das vorliegende Merkblatt gibt einen Überblick.

### **2. Definition der Leistung «Notfallmässige Unterbringung»**

Die Leistung «Notfallmässige Unterbringung» wird wie folgt definiert.

- Die Einrichtung, welche die Leistung «Notfallmässige Unterbringung» anbietet, stellt zwei bis drei Notfallplätze ausserhalb des vertraglichen Kontingentes zur Verfügung. Dabei handelt es sich um Plätze, die aufgrund der räumlichen Gegebenheiten zusätzlich zu den regulären Heimplätzen ohne grossen Aufwand eingerichtet werden. Sie verfügen lediglich über eine rudimentäre Ausstattung und sind nicht für einen längeren Aufenthalt geeignet.
- Die Leistung «Notfallmässige Unterbringung» kann von den Sozialarbeitenden des KJD bei dringendem Unterbringungsbedarf und fehlender Aufnahmekapazität in Anspruch genommen werden. In diesem Falle ist die Einrichtung in Bezug auf ihre regulären Plätze voll belegt und tätigt die notfallmässige Aufnahme ausserhalb ihres vertraglichen Kontingents.





